
修建一条城际铁路，将郑州天地之
中、洛阳龙门石窟、西安兵马俑三处著名
世界历史文化遗产连接起来，打造出一
条国际黄金旅游线路如何？省人大代表
杨金军等提出了“关于加快推进郑登洛
城际铁路建设的建议”。

杨金军说，作为这一国际黄金旅游
线路的关键环节，就是要加快推进郑登
洛城际铁路建设。该城际铁路的建设，

将对挖掘、传承、弘扬华夏历史文明、增
强河南文化软实力，加快郑州国家中心
城市建设具有重要意义。目前，登封仅
有郑少洛高速、郑登快速通道，承担了几
乎全部的交通运输重任，而登封作为西
安—洛阳—郑州—开封国际黄金旅游线
路的重要节点，来登封旅游的国内外游
客逐年增多，现有的交通设施已经不能
满足游客的运输任务，每到旅游旺季常

常会发生拥堵现象。
“由省政府出资并主导建设的郑登洛

城际铁路，对登封市的旅游产业发展将起
到重要的带动作用，该铁路的可研报告编
制、入地勘察、方案设计等工作已经开展，
但由于种种原因，该铁路项目还没有开工
建设。”杨金军建议，由省政府协调各相关
部门及单位，解决制约该项目推进的问
题，争取尽快实质性开工建设。

关键词：交通旅游

推进郑登洛城际铁路建设打造黄金旅游线路

“稻花香里说丰年，听取蛙声一片；
采菊东篱下，悠然见南山”……广袤农村
一直是文人笔下诗意栖居、安放乡愁之
所。当农村逐步告别贫困之后，环境污
染正在成为另一种“乡愁”。

省人大代表付常运常年从事农村工
作，这些年，他一直关注农村地区的环境
问题。

“卫生环境是广大村民关心的事儿，
如何解决好农村人居环境这方面的问
题，我想要高度重视这个事。农村要发
展，也要绿水青山。”

付常运说，目前，我省部分农村地区
没有污水管网雨水管网的建设，生活垃
圾也没有统一的垃圾箱进行收集，农村
环境急需加强治理。

今年两会政府工作报告中提出，要
加强乡村有效治理，围绕环境美、田园美、
村庄美、庭院美，完善农村基础设施和公
共服务，落实农村人居环境整治三年行动
方案，加快生活垃圾、污水处理和村容村
貌美化。对此，付常运认为，要想解决好
这些问题，必须要有一个长久的、可持续
发展的、常态化的办法来解决。

改善农村人居环境，制定可持续发展的常态化办法

关键词：美丽乡村

连日来，出席省十三届人大一次会议的代表聚焦民生、关注民情，从教育、城市建
设、交通旅游、美丽乡村等方面积极建言献策，听听他们都说了啥？
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畅说民生事 字句总关情

为推进我省“三区一群”国家重大
战略实施，尤其是河南自贸区建设和
郑洛新国家自主创新示范区建设，省
人大代表王洪彬建议，争取在我省设
立知识产权法院，加快推进河南知识
产权强省试点省建设，推进创新驱动
发展。

“设立知识产权法院是河 南 知 识
产 权 司 法 实 践 的 需 要 。 省 高 级 人 民
法 院 工 作 报 告 指 出 ，五 年 来 共 审 结
知 识 产 权 案 件 18504 件 。 随 着 我 省
创新驱动发展、经济转型，此类案件
势 必 会 增 加 。”在 王 洪 彬 看 来 ，设 立
知 识 产 权 法 院 对 于 优 化 我 省 司 法 资

源，建立专业化知识产权审判队伍，
提升知识产权保护的专业化水平，提
升社会知识产权意识，维护社会主义
市场经济秩序，促进创新驱动发展，
打造创新河南都有积极的意义。他建
议，将其作为今后五年审判工作目标，
尽快实现。

“在教育孩子方面，家长很容易焦虑，为啥？因为我们的教育重
点发生了偏差，从小到大一直都是分数至上，要拼抢名校资源，要赢
在起跑线上。古人讲，修身齐家治国平天下，等到孩子成长、成才，
教育留给他的应该是啥？我认为就应该是高尚的德行。”省人大代
表王嘉惠20多年来一直从事德育教学工作，在他看来，立德树人是
教育的根本任务，建议学校加强基础教育阶段学生的德育教育。

“习近平总书记在2014年就提出，人生的扣子从一开始就要扣
好，他把人的成长，孩子价值观的确立，形容成扣扣子，如果第一粒
扣错了，剩余的都会扣错，现在从中央到地方，强调立德树人是根本
任务。教育部出了中小学德育工作指南，整个九部委联合发文，整
治校园欺凌霸凌。”王嘉惠说，初中阶段是价值观形成的关键期，建
议学校定期开展德育实践活动，成立家长学校，确保家庭教育、学校
教育、社会教育“三位一体”协同推进，“我们这个社会分工越来越
细，每一个职业都有它存在的价值，孩子不一定都得要成为学习方
面的佼佼者，才对祖国有用。我们教师，坚守我们的职业道德，坚守
我们的教育情怀，用我们的爱滋润每一颗心灵，不论他学习怎么样，
让每一个花朵都绽放，让每一片绿叶都得到阳光的照射。”

“百年大计，教育为本。消除‘大班额’等教育问题虽然不是个
新话题，但我还想提出相关建议。”省人大代表韩流群提出了“关于
振兴教育，逐步消除‘大班额’，解决适龄儿童少年‘入园难、入学难’
的建议。”

韩流群说，近年来，伴随城市框架拉大和新型城镇化建设提速，
全省各城区和乡镇人口急剧增长。但教育需求与供给的矛盾日益
凸显：教育资源分布不均衡，对各阶段的教育缺乏系统管理和长效
机制，中小学、幼儿园“大班额”“超大班额”普遍存在。

“按照《河南省义务教育学校办学条件基本标准（试行）》规定：
小学原则上不超过 45人，初中原则上不超过 50人。班级学生数超
过 56人的班为大班额，学生数超过 66人的称为超大班额。”韩流群
说，随着农民工进城务工子女的增多，地级以上城市，部分县市区、
乡镇已出现“超大班额”现象，直接影响教育质量和教育公平，阻碍
教育改革发展和人才强市战略的深入实施。

据悉，根据《郑州市教育事业发展“十三五”规划》，到2018年底
前，66人以上超大班额比例控制在 5%以内，到 2020年全部消除超
大班额，56人以上大班额比例控制在10%以内，2020年之后大班额
比例逐年降低，逐步解决适龄儿童少年“入园难、入学难”问题。

韩流群提出四条建议。进一步增加教育投入，加快城区幼儿
园、中小学建设速度，适应教育发展需求，在土地、规划等方面优先
支持，合理规划布局，凡开发建设的小区，在规划、设计上，政府及有
关部门必须要先考虑幼儿园和中小学建设。

建议在政府管理上，应加强统筹领导。应把学校建设和消除
“大班额”问题作为民生工程纳入市政府年度目标考评体系，在师资
力量和师德教育上进一步加强，明确有关部门的建设管理责任，建
立行政问责机制，加大责任追究力度，确保各项工作任务落实到位。

建议合理利用社会资金办学，兴办民办优质教育，以补充公办教
育之不足，逐步分流部分学生进入民办学校，减少社会教育需求对公
办学校的压力，加大、完善支持民办优质教育发展的扶持力度和制度
政策，在政府补贴、政府购买服务、资金奖励、土地划拨、税费减免等
方面对非营利性民办学校给予扶持。

建议兜牢教育底线。加强对不同形式办学的监管力度，确保教
育专项规划中确定的教育用地全数用于学校、幼儿园建设。2018
年起，新建住宅小区必须按照国家、省市规定标准预留足够的教育
用地，同步配建幼儿园和中小学，未按规定安排配套的小区规划不
予审批。

将消除“大班额”问题纳入
政府年度目标考评体系

扎实做好立德树人教育
扣好人生的第一粒扣子

综合管廊和海绵城市建设，是转变城
市建设方式、提高新型城镇化质量的重要
举措，是补齐城市地下基础设施建设“短
板”、打造经济发展动力的重大民生工
程。“建议我省大力推进综合管廊和海绵
城市建设。”省人大代表杨东方提出。

杨东方说，郑州市通过竞争性评审，
和广州、青岛、杭州、成都、合肥等城市一
起入选了 2016 年全国地下综合管廊试
点城市，鹤壁市成功入围国家海绵城市
建设试点城市，我省也确定了郑州、洛
阳、许昌、商丘等 8个省级海绵城市建设

试点城市。综合管廊和海绵城市建设已
经在全省全面开展，并且明确提出到
2020年，全省力争开工建设地下综合管
廊1000公里以上。

为了建设好地下综合管廊和海绵城
市，提升我省城市基础设施建设形象，更
好地服务于我省经济社会发展，杨东方建
议，目前，综合管廊、海绵城市在国家层面
的相关技术规范还不完善，在实际建设过
程中缺乏参考依据，应抓紧制定在设计、
施工、造价、运行管理等方面的“省标”，规
范建设标准。同时，综合管廊管线入廊费定

价也没有列入物价定价目录，各地物价部门
出台收费标准缺少依据，建议研究将入廊费
标准列入省级定价目录，以便于各地制定入
廊费标准，从而确保管线入廊和正常运营。

“综合管廊和海绵城市建设是城市
的发展方向，产生明显成效需要一个长
期的过程，加上多数城市基础设施历史
欠账较多，这都需要加大政府资金引导
力度，采取资金奖补等方式，鼓励各地建
设，同时引入多源资本，推行政府购买服
务的方法，开放行业竞争，提高建设和运
营水平。”杨东方呼吁。

设立知识产权法院，促进河南创新驱动发展
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机井改善了农业生产条件，在农民的生产
生活中发挥着重要作用。但由于缺少相应的
安全防护措施,没有明显的危险提醒标志，也
容易铸成悲剧。今年省两会，省政协委员赵京
辉就如何杜绝机井造成的安全事故提出提案。

赵京辉建议，制定全省机井管理条例的立

法计划，对全省范围内的所有新建机井通过立
法,在审批权、所有权、使用权、管理权上，进
行规范界定。同时，将位置、使用年限、所有
人、安全措施等进行登记备案，加强管理。

“对全省范围内的所有机井,以乡农机站
为单位，进行排查，登记备案。同时，制定机

井安全管理规范，在完成登记备案的同时签
订安全责任书，明确伤害、管理、救援、责任、
赔偿所有等对应义务。”赵京辉说，基层水利
部门要定期派专人对机井进行巡查,查找安
全隐患，制定相应的惩处措施，查处私自挖掘
机井行为,完成农村机井日常监管全覆盖。

郑州市水资源短缺，全市人均水资源占有
量不足全国的十分之一、河南省的二分之一。
近年来，郑州市生活和生态水系用水量日趋增
加，虽然随着南水北调中线工程通水及牛口峪
引黄调蓄等工程的实施，郑州市水资源紧缺形
势有了一定缓解，但供水保证率不高，存在一
定安全隐患。水资源已成为郑州市快速发展
的关键制约要素。

省政协委员孙黎认为，要支撑郑州市经济社

会的全面可持续发展，加强郑州水资源的科学统
筹，提升水资源保障能力势在必行，启动小浪底
水库引水入郑工程非常必要和迫切。“实施小浪
底引水入郑工程可以与国家大运河文化带规划
相结合，推进洛阳、郑州、开封这三个大运河通济
渠上的重要节点城市之间实现水系的连通，也与
郑州市当前水资源谋划布局高度契合。”孙黎
说，小浪底引水入郑工程实施后，可极大提高郑
州市供水保证率，缓解新时期水资源供需矛盾、

生态水系用水紧缺等问题。
孙黎分析了实施小浪底引水入郑工程的

优势：引水规模有保证；水源可靠；水质优越；
全线采用隧洞及管道引水，占地少；全线具备
自流引水条件，后期运行费用低。她建议省水
利厅对郑州市小浪底引水项目给予具体支持，
加快实施小浪底引水工程项目；建议省政府政
策、资金等方面加强对郑州市生态建设、水生
态建设的支持力度。

规范养犬实行
登记管理制度

随着经济社会的发展，市民休闲、消费和情感
寄托方式也呈多样化发展，饲养宠物的人越来越
多。不过，随之而来的问题也层出不穷，如宠物扰
民、疾病传染、污染环境、宠物伤人等。对我省如
何规范养犬？省政协委员周慧超提出建议。

“要制定完善符合城市实际、操作性强、人性
化的宠物管理制度。”周慧超建议可参照其他省市
的做法，实行养犬登记管理制度，政府不收取任何
注册登记费和年审费。此外，禁养大型犬、烈性
犬，居委会和业主委员会成为养犬管理主体，居民
协商订立养犬公约。

周慧超认为，养犬者需强制对所养犬注射狂
犬疫苗，并交纳一定卫生补偿费，并由此获得犬
牌。对于城市宠物管理，周慧超建议公安机关在
管犬防病中的主要职责是查处犬叫扰民，犬伤人
事件和妨碍犬只管理执法的治安处罚等；卫生防
疫部门对犬只进行强制性防疫，并定期进行抽查，
对违章者给予处罚。同时，在城市闲散地建立流
浪宠物收养中心，加强对流浪宠物的管理。

建议启动小浪底引水入郑工程

加强机井管理减少安全事故

关键词：教育

关键词：创新驱动

关健词：城市建设

大力推进综合管廊和海绵城市建设


